

BOOK SUMMARY

Presentación del libro
Modelos de Macroeconomía Dinámica

Campos Méndez, Francisco Javier*
Universidad de las Palmas de Gran Canaria,
Canarias, Spain

*Corresponding author

Email:
javier.campos@ulpgc.es

Cite as:

Campos Méndez, F., J. (2021). Presentación del libro Modelos de Macroeconomía Dinámica. Journal of Economics, Finance and International Business, 5(1), 69-74.

Doi: <https://doi.org/10.20511/jefib.2021.v5n1.1550>

© Universidad San Ignacio de Loyola, 2021.

This article is distributed under license CC BY-NC-ND 4.0 Internacional



(<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).

Antes de nada, espero que estén todos bien de salud. Quiero agradecer muy sinceramente la invitación para participar en este acto de presentación del libro **MODELOS DE MACROECONOMÍA DINÁMICA** al Rector de la Universidad San Ignacio de Loyola, Dr. Martín Santivañez y al Sr. Decano de la facultad de Ciencias Empresariales, Dr. Jorge Cardich. También quiero saludar afectuosamente, desde el otro lado del Atlántico, a las demás autoridades y colegas presentes y a los alumnos en general.

Debo decirles que para mí este acto es muy especial por dos razones. La **primera**, porque me une una larga amistad con el Dr. Ciro Bazán, uno de los autores de este libro, a quien tuve la suerte (bueno, suerte para mí, aunque no sé si él pensará lo mismo) de dirigir su tesis doctoral aquí en España hace 10 años. Cuando uno ve los frutos del trabajo de sus amigos, como en este caso, se alegra sinceramente. Yo lo hago también porque pienso que un libro es un poco como un hijo. Como un padre, los autores le dedican tiempo, le ponen cariño y mimo, e intentan transmitir a través de él un poco de ellos mismos. Me consta que ese esfuerzo lo han hecho el Dr. Ciro Bazán, el Dr. Benoit Mougenot, D. José Luis Almerco y el Dr. Fernando Larios, quien – desafortunadamente – ya no está entre nosotros. Creo que en las páginas de este libro, como luego mencionaré, está muy presente ese trabajo.

La **segunda** razón por la que este acto resulta especial para mí es porque confirma mi idea de que la docencia en economía no necesita que todos estemos en Estados Unidos. Se puede hacer buena docencia, si me permiten, desde la periferia, desde España o desde el Perú. Esto es así porque vivimos en un mundo cada vez más interconectado – como prueba este acto – y las fronteras físicas han dejado de tener el peso que tenían. Las únicas que subsisten, si me perdonan que les comparta esta reflexión, son

las fronteras mentales, las que nos impiden buscar colegas y colaboradores en cualquier lugar del mundo y que, poco a poco, entre todos, tenemos que ir derribando. Por eso, insisto, este libro debe verse como un ejemplo de una contribución a un campo muy técnico y complejo de la economía realizado por profesores e investigadores de una universidad peruana, pero con valor para todos los docentes y estudiantes de habla hispana y, ¿por qué no? traducción mediante, de otros idiomas. Este es un mensaje dirigido no solo a los docentes e investigadores, sino también a los alumnos que me están escuchando, para que no solo piensen a nivel de país, sino también a nivel global.

Una vez dichas las dos razones por las que agradezco la invitación a este acto, permítanme que me ponga un poco más técnico y le dedique unas breves palabras al contenido del libro.

Como todos saben, y algunos a veces olvidamos, la Economía es una ciencia social que estudia cómo decisiones de unos individuos afectan a otros. La Macroeconomía, por su parte estudia esas decisiones como un conjunto, como un todo. La particularidad de esta parte de nuestra disciplina es el precisamente el análisis en su totalidad, tal como ha señalado el Dr. Waldo Mendoza. Su foco tiene que ver con el empleo, la renta nacional o el crecimiento de los países y su objetivo es comprender el entorno general, para poder tomar decisiones sabiendo pronosticar sus resultados.

Pero la Macroeconomía no es algo esotérico o abstracto y de hecho tiene muchas más implicaciones de las normalmente consideramos. En el corto plazo, nos suministra instrumentos para comprender el ambiente en el que nos movemos en nuestra vida cotidiana. Les pongo dos ejemplos:

1. Primero, la Macroeconomía nos ayuda como consumidores. Cuando manejamos un presupuesto familiar nos interesa

saber si la situación económica del país va a mejorar o empeorar durante los próximos meses. Además de prever los sectores que sufran los mayores impactos de la mejora o empeoramiento de la economía. No consumimos las mismas cosas si pensamos que una crisis puede afectarnos de forma particular que si creemos que nos podremos beneficiar intensamente de un momento de bonanza. Desgraciadamente, tenemos ejemplos de esto en fechas recientes.

2. En segundo lugar, la Macroeconomía nos ayuda como inversores. La incertidumbre macroeconómica afecta a los mercados financieros y reales y afecta, por tanto, a nuestras decisiones de ahorro o inversión. En función de nuestra mayor propensión o aversión al riesgo tomaremos las decisiones de inversión. Pero también en función de la disponibilidad de alternativas con mayor o menor riesgo. Por ejemplo, en épocas crisis, existe un desconocimiento de cómo evolucionará la economía en el corto plazo, por lo que habrá un mayor riesgo. Un concepto macroeconómico clave para los inversores y ahorradores es la inflación. La Macroeconomía facilita que entendamos qué es la inflación, y ayuda a comprender los rendimientos de nuestras inversiones. Y lo mismo sucede con los tipos de interés, que están supeditados al contexto macroeconómico. O los tipos de cambio, variables que son fundamentales conocer y predecir en el análisis macro.

No quiero insistir con muchos ejemplos más sobre la importancia de la macroeconomía, ni sobre la parte dinámica que ha señalado el Dr. Mendoza, pero quisiera recordarles que esta disciplina contribuye a una mayor comprensión de cuál puede ser la evolución del entorno laboral, y de las inversiones hasta la jubilación. Nos permite realizar un mejor seguimiento de las

perspectivas de futuro del sistema de financiación público, y de cómo va a evolucionar la actividad económica de nuestras empresas tanto en el entorno nacional como internacional. La Macroeconomía moderna ha enfatizado particularmente la importancia que para el crecimiento de una economía el hecho de que la población se prepare para ser más productiva. De ahí la importancia de la formación académica, el cuidado de la salud o la mejora de las capacidades a nivel colectivo. Entender cómo afectan todas estas adaptaciones al conjunto de la economía nos ayuda a comprender cómo podemos adaptarnos nosotros mismos.

¿Y cómo se hace eso, dirán ustedes? Bueno, este libro, centrado en el **Uso y Aplicaciones de Modelos Macroeconómicos Dinámicos**, es un buen ejemplo de cómo los economistas hemos tratado de reflexionar sobre estas ideas hasta casi, si me lo permiten, un nivel filosófico. Hemos tratado de construir modelos matemáticos que simplifiquen las relaciones entre las variables y nos permitan entender cómo evolucionan dichas relaciones a lo largo del tiempo.

A fenómenos complejos no queda más remedio que aplicar herramientas complejas y por eso entiendo que una primera lectura de este libro puede resultar complicada. No obstante, los autores han puesto un gran empeño por explicar sus contenidos y métodos de una manera muy didáctica, ofreciendo incluso ejemplos muy detallados de las aplicaciones.

El **primer capítulo** del libro comienza con una revisión del modelo neoclásico IS-LM que analiza los equilibrios en los mercados reales y financieros. Me parece un punto de partida muy acertado, porque conecta con la macroeconomía tradicionalmente enseñada no solo en el Perú, sino en todas las facultades y escuelas de economía de Europa y América.

En el **segundo capítulo** pasamos a la oferta y demanda agregada desde el punto de vista keynesiano y de nuevo nos movemos en un entorno que conjuga lo tradicional en la docencia con nuevas aportaciones de herramientas y aplicaciones que a mí particularmente me han gustado mucho.

En el **tercer capítulo** entramos en los temas de crecimiento. Una de las preocupaciones fundamentales para cualquier país y donde me han gustado también las conclusiones y aplicaciones realizadas.

El **cuarto capítulo**, como no, se centra en políticas monetarias y en la importancia que tiene el control de la oferta de dinero en la estabilidad de un país.

Y por último, el capítulo final se centra en los **ciclos económicos reales**, en la visión de la economía en el muy largo plazo y entronca directamente con algunas de las contribuciones más notables en la investigación reciente en este campo.

Como verán ustedes no he querido destripar los capítulos muy detalladamente ni hacer ningún tipo de spoiler. Creo que cada uno de ellos es denso, técnicamente potente y requiere un esfuerzo de lectura detallada y trabajo personal. En mi opinión – y ya no quiero extenderme mucho más – se trata de un gran libro docente al que auguro mucho éxito y animaría a difundir no solo en el Perú sino también fuera de sus fronteras.